

# DIARIO DE TERUEL.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

## Precios de suscripción.

En Teruel.—1 mes. . . . 1'25 pts.

Fuera. . . .—3 meses. . . . 4.

Pago anticipado.

## Anuncios.

Se insertarán á precios módicos y convencionales.

La correspondencia al Director.

Miércoles 7 Abril 1886.

## LA AGRICULTURA.

La agricultura es el fundamento más sólido de los Estados. El hombre y la agricultura están íntimamente identificados, que sin la una no existiera el otro. De aquí, pues, nace la gran importancia moral, civil y política de aquella.

Al consultar la historia de todos los tiempos y naciones para conocer las grandezas y vicisitudes que ha atravesado la humanidad, notamos con sumo placer que todo aquel engrandecimiento que admiramos con religioso respeto en muchos de los pueblos antiguos, que todas las épocas que por su esplendor se han señalado en los fastos de las naciones con recuerdos más imperecederos que los pórfidos y bronces, que todos los momentos de verdadera felicidad obtenidos con glorioso afán por el linaje humano, fueron debidos á los incalculables beneficios que física y moralmente produce á la sociedad el arte de cultivar los campos. La paz, las buenas costumbres, el amor al prójimo, la unión de las familias y todos los demás preceptos y prácticas de la más sana y pura moral, están encarnados en la útil y tranquila ocupación de la agricultura.

El examinar la situación hidrotográfica de España, al conocer la variedad de sus diversos climas; al reparar en sus defensas naturales y notar la maravillosa fertilidad de muchos de sus terrenos, nos preguntamos con dolor y asombro: ¿Por qué la península ibérica no es una de las primeras naciones del universo? ¿Por qué su agricultura no florece? ¿Por qué su industria no marcha al nivel de los adelantos de la época? ¿Por qué todos nuestros pueblos no mantienen relaciones mercantiles con los países más remotos de la tierra?

Suele con frecuencia acontecer que se atribuyen á causas complicadas y de difícil inteligencia los grandes resultados; sin embargo, las causas fundamentales de los mayores prodigios han sido siempre muy sencillas. Todas esas maravillosas creaciones del arte, esas gigantescas empresas que comunmente nos asombran por lo arriesgadas, esa animada opulencia de otras naciones, menos afortunadas por la naturaleza que la nuestra, y todo cuanto el genio del hombre puede producir para hacer más amable

y llevadera la existencia, fué obra de causas sencillísimas, á saber: la asiduidad, la fé, la constancia y el trabajo.

Convencidos los gobiernos de que la fuerza del hombre está más en su inteligencia que en sus brazos, y de que la nación más instruida será necesariamente la más poderosa, deben poner un especial cuidado en la educación moral y profesional del pueblo, así como también en facilitarle sus medios de subsistencia.

Pero, si los gobiernos deben prestar su apoyo á todas las ideas útiles, no consintiendo que se interponga cosa alguna entre el ingenio que concibe y el brazo que ejecuta, también debemos todos, en general, y cada uno en particular, según su esfera de acción, poner de nuestra parte cuanto podamos, á fin de ayudar en lo posible al bienestar de nuestros conciudadanos, ayudándonos á la vez á nosotros mismos.

Si la agricultura en España se encuentra, por desgracia, sumida en un lamentable abandono, á pesar de la feracidad natural de algunos de sus terrenos, de los diferentes climas que posee, y del vasto territorio de que puede disponer para su mayor acrecentamiento, consiste entre otras cosas, en la apatía y poco entusiasmo y deseo de mejoras con que la miran justamente aquellos que debieran amarla, porque en su práctica nacieron y se criaron y á ella deben su sustento y bienestar.

Ahora bien: ¿por qué algunos de nuestros labradores parece que desdeñan ejercer la muy noble ocupación en que se emplearon constantemente sus antepasados? ¿Por qué esa marcada tendencia demasiado generalizada ya en España, á hacer cobrar á los hijos cierta perjudicial aversión á la profesión de sus padre? ¿Por qué lejos de desarraigar del corazón de la juventud las malas semillas de la ambición, del lujo y del falso oropel, se fomentan más y más estas tumultuosas é insaciabiles pasiones, con la condescendencia de un cariño mal entendido, quizás con la idea equivocada de lo que es el verdadero honor y con el pábulo de un orgullo fátuo é ignorante?

Es muy sensible ver con cuanta facilidad se extravían nuestros propietarios, hasta el extremo de no reconocer sus propios intereses. Dúelenos en lo más íntimo de nuestro corazón el presenciar

esa excesiva ruina de fortunas, adquiridas muchas de ellas de generación en generación, á fuerza de sudores, de improbos afanes y de bien entendidas economías, por entregar los propietarios el cuidado y administración de sus haciendas á manos extrañas que no pueden en manera alguna fomentarlas, viendo tan á las claras la inconcebible indolencia de sus dueños. Sentimos profundamente la pérdida de ese tiempo y de esos capitales tan preciosos malgastados tan sin fundamento por los hijos de los labradores en costosas carreras que después no han de ejercer, para ver, en conclusión, numerosas falanjes de licenciados y doctores mendigar un destino y exponerse á cada momento á perder la nobleza de su alma en cábalas é intrigas encaminadas á adquirirse una posición.

Es necesario que nuestros labradores no den lugar á que se sospeche siquiera que abrigan la creencia de que sus conciudadanos les tienen en poco, porque ejercen la muy alta, la muy honrosa y utilísima ocupación de la labor de los campos.

No, y mil veces no: el ejercicio de la agricultura es y será siempre la primera y más digna ocupación del hombre civilizado; la sociedad que lo contrario creyere sería una sociedad gastada, corrompida y pronta á desorganizarse.

Reparad vuestro error vosotros los que hayáis incurrido en él; pues todavía estáis muy á tiempo de arrojar de una vez y para siempre esa funesta venda que os oculta el verdadero camino del honor del progreso y de la ilustración. Agrupad en torno vuestro la familia y no la extraviéis con aspiraciones, acaso fabulosas é impracticables. Recorred toda la escala social y si encontráis una ocupación más santa y más elevada que la de la agricultura, no dediquéis á ella vuestros hijos; más si la conocéis que es, por el contrario, la base principal de la prosperidad de los Estados, comunicad á vuestros descendientes la afición hácia esta madre universal de todas las artes, todas las industrias y todas las ciencias; porque pretender porque las prácticas de la agricultura española las han de reformar nuestros gañanes pretender el imposible de agotar la inmensidad del mar con la pequeñez de una concha. Consultad, en fin, la historia, y vereis ocasionada la ruina

de los imperios más florecientes del mundo antiguo, por despreciar y abandonar la agricultura á manos esclavas y mercenarias.

No hay realmente más que una mina inagotable, cuya influencia sirva de contrapeso á la inestabilidad de las cosas humanas, y esta es la tierra convertida en oro por la reja del arado que pulveriza sus entrañas. No hay en el mundo un capital más dócil, más fecundo ni más lucrativo que la tierra, porque la verdadera fuerza reproductiva de una cosa no consiste precisamente en dar mucho algunas veces, sino en dar siempre lo bastante de una manera uniforme y periódica. Toda clase de industrias y de empresas humanas son de suyo perecedoras, algunas de ellas parecen casi al nacer; el suelo tan solo sobrevive á todas las calamidades, y ve desaparecer delante de sí generaciones y generaciones.

La tierra produce en relación de los medios y de la inteligencia del que la cultiva; los consumos se hacen en proporción de los productos y de las necesidades y la industria trabaja en razón de la seguridad. Los males, pues, que á menudo se atribuyen en agricultura al clima y á la calidad de los terrenos preceden casi siempre de la ignorancia de los buenos métodos y de la incuria de los gobiernos.

### Correspondencia.

Madrid 4 de Abril de 1886.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Quando esta carta sea leida por los habituales lectores de ese periódico será ya conocido el resultado de la campaña electoral que se está riñendo en estos momentos. En algunos distritos es muy de temer que se crucen argumentos de mas fuerza que la que llevan en si las papeletas de votación sin que sea bastante á evitarlo el ofrecimiento de sinceridad electoral.

Sobre esto de la sinceridad se ha hablado mucho, pero se ha concretado muy poco. El gobierno entiende por sinceridad remover pocos ayuntamientos, y la verdad es que se han removido pocos comparándolos con los destituidos por el señor Romero Robledo antes de la campaña electoral anterior. Pero es el caso que los ayuntamientos respetados en sus puestos no permanecen en activo, sirviendo unos al gobierno, según tienen por costumbre, y los otros al partido político á que estan afiliados, que en este caso es el conservador, pues se constituyeron durante la anterior situación.

Abí está para muestra el alcalde de Monforte que ha sabido burlar al gobernador, al ministro y hasta el gobierno entero empalmado la designación de interventores con la elección de diputados.

Otro alcalde perteneciente al distrito por donde lucha el hijo del ministro de la Gobernación, ha establecido el colegio electoral en el tejado de la casa ayuntamiento, sin tolerar que nadie intente siquiera formular protesta alguna. Con alcaldes de esta calaña no hay posibilidad alguna de que lleguen á hacerse unas elecciones relativamente libres.

El gobierno hace tambien no poco para perturbar los distritos llevando á todas partes, ó sacionando la imposición

de cuneros que hacen los caciques, pues hay que reconocer que en eso de las candidaturas cuneras no es del gobierno toda la responsabilidad.

Con la organización actual de distritos, y con la parodia de censo que sirve de base para las elecciones, todos los gobiernos tienen la seguridad absoluta de traer una considerable mayoría. Así lo comprendió el actual ministro de la Gobernación, y por eso se propuso no remover ayuntamientos ni diputaciones ni abusar de las consabidas multas de á 50 pesetas. Pero en esta ocasión no bastaba tener mayoría segura, era indispensable encaminar la calidad de esa mayoría asegurada, ya que no la cantidad, y se observó bien pronto, que predominaba el matiz democrático, y todas las dificultades han nacido del propósito, ó mejor dicho, del empeño decidido por parte del gobierno en disminuir candidaturas democráticas suslituyéndolas por fusionistas puros.

Otra de las dificultades creadas, y que ha sido preciso vencer á costa de grandes esfuerzos, ha consistido en el poco acierto de los comités encargados de designar candidatos. Aquí mismo en la circunscripción de Madrid, se cuentan los disgustos á docenas, siendo lo particular del caso que el mayor número de los ministeriales, se manifiesta contra el candidato que positivamente reúne mas, generales y mas sinceras simpatías contra el señor Ferreras, director de *El Correo*, á quien no pueden perdonar algunos de sus correligionarios que en las columnas de su periódico se hayan formulado acusaciones contra corporaciones populares de matiz fusionista, cuando dieron para ello motivos sobradamente justificados. Esto ha producido grandes disgustos, hasta el punto de que el señor Abascal, olvidándose por un momento de su proyecto de gran vía, anunció ayer la dimisión de su cargo. Es de esperar que, terminada la campaña á su satisfacción, desistiera del propósito de dimitir, contentándose con descansar unos días en sus posesiones de los Santos de la Huesca para donde saldrá mañana mismo. A su regreso volverá á ocuparse de su proyecto favorito de *gran vía*. Tan pronto como comiencen las tareas legislativas se presentará el oportuno proyecto modificando esencialmente la ley de expropiaciones forzosas por causa de utilidad pública. Hay el propósito de resarcir en parte los graves perjuicios que se siguen en toda expropiación urbana, ó en la mayor parte al menos, á los intereses industriales, tan desatendidos hasta hoy. La reforma de la ley en el sentido indicado debe ser y será muy bien recibida en todas partes.

Hasta la hora en que escribo no se tiene noticia de ningun suceso grave, verdad es que en Gobernación la reserva llega hasta los últimos límites. No solamente no dan noticias sino que no se dejan ver los que pueden darlas. Como por telégrafo he de adelantar y decir con exactitud el resultado de la lucha, creo lo mejor hacer punto final por hoy, suprimiendo cálculos y apreciaciones inoportunas ya en estos momentos.

Hasta mañana que habrá materia abundante y sabrosa para muchas cuartillas.

G.

### NUESTRA CONDUCTA.

Hace poco más de seis meses, cuando se creía que el señor Cánovas continuaría por mucho tiempo rigiendo los destinos del país, los demócratas de esta ciudad, sin tener en cuenta si estaban afiliados al campo monárquico ó al republicano, acordaron la publicación de un periódico que fuese, ya que no otra cosa, la protesta constante de los desaciertos de aquel gobierno.

La muerte de don Alfonso cambió radicalmente la situación de los partidos, viniendo al poder el liberal, llevándolo en su seno elementos democráticos. A el DIARIO tenia que mirar con benevolencia al nuevo gobierno, y así lo hizo aplaudiendo lo digno de aplauso y censurando aquello que lo merecía.

Aunque los intereses democráticos estaban divididos, el DIARIO los representaba unidos, y su misión puramente negativa se reducía á destruir en la medida de sus fuerzas la gran influencia que en diez años de dominación, pues no había influido el interregno de mando del gobierno liberal, logró adquirir el partido conservador en esta provincia y principalmente en este distrito.

La lucha entre el elemento conservador y el liberal iba á librarse. Aquel prevenido, organizado, este destruido por largo y punible tratamiento. La influencia oficial por sí sola, á no ser forzando de una manera extremada lo que ha dado en llamarse máquina electoral, no bastaba para derrotar á los conservadores. El partido republicano no podía por sí solo tampoco dar la batalla á no ser con la ayuda oficial, y esta no puede aceptarla ningun republicano.

En este supuesto el DIARIO no podía desear que viniese á complicar la lucha un candidato republicano, y así lo entendieron los republicanos todos que estaban resueltos á no presentarlo.

Sin embargo, por razones que hoy callamos, pero que diremos si las circunstancias nos obligan, á última hora, se acordó que el partido republicano contase sus fuerzas el DIARIO calló, y se ha censurado su conducta porque no defendió con energía y entusiasmo la candidatura republicana. Los hechos que son más elocuentes que las palabras han dado la razón al DIARIO. Hoy el distrito de Teruel ha llevado á las Cortes á don Francisco Santa Cruz, que es el representante más genuino de las fuerzas reaccionarias.

El DIARIO cumplia su misión y sus amigos los republicanos han sido los que más han contribuido para que no lo lograra. Los elementos conservadores han triunfado; al DIARIO no le queda ya misión que llenar, porque deslindados los campos entre los demócratas y habiendo luchado entre sí, no puede tener la representación de todos.

### Crónica.

Ayer no celebró sesión la diputación provincial por falta de número de diputados.

La junta directiva de la Asociación Comercial é Industria se reunió anteanoche y acordó: nombrar una comisión para redactar el reglamento porque ha de regirse la Asociación; rifar un par de mulillas uno de los días de feria; interesar al ayuntamiento para que contribuya para la realización de los festejos públicos que el comercio proyecta llevar á cabo y por último convocar á junta general tan luego como este redactado el reglamento.

Convendría que para entoces se abriese la suscripción voluntaria.

En la madrugada del lunes, un peatón conductor de los pliegos electorales de la sección de Manzanera, al dirigirse desde el correo á la casa consistorial, entró por un boquete de la valla de cerramiento de la casa Lonja y fué á caer á las bodegas de la misma, con

tan mala fortuna que hiriéndose de gravedad falleció ayer á las ocho de la mañana.

Esta desgracia no hubiera ocurrido si se cumplieran las ordenanzas municipales.

Nada más fácil que lisiarse cualquier transeunte que por la noche pase por la plaza de San Miguel, pues está verdaderamente cubierta de vigas, que ya que no se hayan podido meter en el próximo depósito por lo menos deberían estar retiradas.

El día 2 del actual falleció en Albalate del Arzobispo, después de una penosa y pertinaz enfermedad, don Luis Lopez, aventajado alumno de derecho de la Universidad de Zaragoza é hijo de nuestro querido amigo don José, profesor de 4.ª enseñanza de aquella importante villa.

Las grandes simpatías que el finado y su familia gozaban en dicho punto, ha hecho doblemente sentido la muerte del joven ilustrado, hijo sumiso y amigo incomparable, cuya vida segada en flor por la terrible parca, cuando ya iba á terminar su carrera, ha venido á llenar de consternación á sus padres y de aflicción á cuantos con él compartían su sincera amistad y cariñoso trato.

La población en general con las autoridades locales á la cabeza del duelo, que presidió don Nicasio Bernad, supo demostrar en el acto de los funerales cuantas eran las simpatías de que gozaba el malogrado Lopez.

De veras nos asociamos al inmenso dolor de su familia por la irreparable pérdida sufrida, deseando calme su intensa pena la resignación cristiana que Dios concede en trances tan amargos.

Dicese que la salud pública se resiente en algunos pueblos del confin de la provincia, próximos á Daroca. No queremos hacernos eco de las noticias que una carta nos dá, porque las creemos prematuras. Solo rogaremos hoy á la Junta provincial de Sanidad que indague lo que pueda haber de cierto en los rumores que han principiado á circular y que afectan, principalmente, al pueblo de S. Martin del Rio.

El ingeniero señor don Vicente Gasca, ha retirado su candidatura por el distrito de Calatayud. Fúndase para ello en que la comisión central de republicanos de la coalición á cuyas bases se adhirió, ha proclamado la candidatura por acumulación del señor Pí y Margall, á quien el señor Gasca aconsejó á los republicanos del distrito dieran su voto.

El ayuntamiento de Villalba (Zaragoza) saca á publica subasta, la construcción de las obras necesarias para conducción de aguas potables, lavadero y abrebadero, cuyo acto tendrá lugar en la casa consistorial de dicha villa, bajo el tipo en bajo de 13.323 pesetas 27 céntimos, con sujeción á los planos y condiciones facultativas y particulares que el Ayuntamiento ha formado y que se hallan de manifiesto en la secretaria de dicha municipalidad.

Entre los proyectos que se estudian en el ministerio de la Guerra, parece ya ultimado el referente á la supresión del descuento, sea cualquiera el servicio prestado, igualando los sueldos de los jefes y oficiales.

Esta medida, no podrá tener efecto hasta que rijan los presupuestos del próximo año económico.

Desde Julio venidero el sueldo de los jefes y oficiales no sufrirá la merma del descuento, no solo en los que prestan servicio activo, sino en los destinos de los cuadros de reserva y en situación de reemplazo.

Para ello se tiene en cuenta que el destino á la reserva no es siempre voluntario, sino que en muchos casos obedece á la falta de personal en aquella situación, estando también de reemplazo contra sus deseos muchos

jefes y oficiales por consecuencia forzosa del exceso de personal.

Este proyecto, para presentarse á las Cortes, será previamente conocido y admitido por el ministerio de Hacienda.

Dicen de Sogorbe que el resultado de la elección ha sido favorable al señor Navarro Reverter, adicto, quien ha obtenido 108 votos en la capital y gran mayoría en los pueblos del distrito.

En la capital ha obtenido el señor Pí 20 votos.

En Vitoria ha triunfado el candidato zorri-llista señor Becerro Vengoa.

El periódico izquierdista *El Resumen* se muestra despechadísimo por la derrota del general Lopez Domínguez y Romero Robledo.

En el distrito de Quintanar de la Orden algunos electores declararon que votaban al candidato conservador por haber recibido dinero. Dichos electores han sido entregados á los tribunales.

Un candidato ministerial de provincias, en vista de que el gobernador apoyaba otra candidatura, dió todos sus votos á la acumulación del señor Pí y Margall.

El señor Pí ha obtenido nutrida votación, lo cual hace creer que alcanzará el suficiente número de votos para ser diputado por acumulación.

Los periódicos más importantes de París aconsejan la adquisición de valores españoles.

El señor Moret está resuelto y perseguir el encabezamiento de vinos que contengan alcohol alemán.

Atribúyese á don Carlos las frases de que sus amigos le podrán visitar brevemente en Madrid.

Es difícil formarse idea exacta de lo que está pasando en la república de Uruguay. Los representantes de dicho estado en Europa han recibido telegramas confirmando lo que dicen el periódico oficial y los oficiosos de Montevideo sobre la victoria de las tropas del gobierno, pero al mismo tiempo se reciben despachos particulares cifrados asegurando que la insurrección gana terreno.

Las noticias de origen argentino manifiestan lo mismo, pero estas últimas deben acogerse con cierta prevención, pues los rebeldes uruguayos cuentan con muchas simpatías en aquella república.

Preciso será esperar algunos días para formarse idea exacta de la situación de las cosas.

#### SERVICIO TELEGRAFICO.

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 6 Abril, 10—45 m.

**Ha sido derogado el decreto del señor Silvela dando reglas acerca de la provisión de las plazas vacantes de fiscales, jueces y magistrados.**

**Se ha acordado ampliar el plazo para que los sargentos puedan tomar posesión de los destinos civiles.**

**Es seguro el triunfo de los republicanos señores Fiol, Cepeda y Baselga.—G.**

Sr. Director del DIARIO DE TERUEL.

Madrid 6 Abril 7—30 n.

**En Cuba han triunfado cinco republicanos.**

**Ha sido elegido para diputado por Gracia el brigadier Borbon y Castellvi.**

**Segun los datos recibidos hasta última hora es seguro el triunfo de diez republicanos gubernamentales y once de coalición.**

**A estas habrá que agregar los que han sido elegidos por las Antillas y que serán ocho ó nueve, formando al todo treinta republicanos de todos matices.—G.**

#### Revista Comercial.

##### PRECIOS DEL DIA.

**Trigo.**—*Chamorra superior*, 37 á 38 reales fanega.

Idem, id. ordinaria, 32 á 33.

Idem *Royo*, de 27 á 27 y 1/2.

Idem *Jeja*, de 30 á 31.

Idem *Morcacho*, de 23 á 25

Centeno, 21.

Cebada, 19.

**Harinas** de 1.ª, á 35 pesetas saco de 92 kilos.

Idem de 2.ª, á 33 id. id.

Idem de 3.ª, á 20 id. id. de 80 kilos.

Idem de 4.ª, á 15.75 id. de 70 id.

Idem entera, marca B. á 33 pesetas de 92 kilos.

Idem. id. id. T. E. á 31 id. id.

Idem para el consumo al pormenor, á 5.25 pesetas arroba del país ó sean 13.125 kilos, y á 5.50 pts. arroba según clase.

**Despojos.**—*Cabeziuela*, á 9.75 pesetas.

Idem *Menudillo*, á 8.25. } Saco de 1 y 1/2

Idem *Salvado*, á 6.75. } fanegas, ó sean

Idem *Tástara*, á 5.25. } los 32.40 kilos.

**Cañamones**, de 26 á 27 rs. fanega.

**Garbanzos** de 1.ª, Fuente Saúco, de 14

Idem de 2.ª, de 11 á 12 id.

Idem de 3.ª, de 7 á 9 id.

á 17 pesetas arroba.

**Pan** de 22 á 25 cts. de peseta, medio kilo.

**Carnes**, de carnero, 1 peseta 80 cts. kilo.

Idem de oveja, á 1 peseta 50 cts. id.

**Tocino añejo**, á 3 pesetas id.

#### Sección religiosa.

*Santos de hoy.*—Ss. Epifanio y Saturnino obs.

*Santos de mañana.*—Ss. Alberto el Grande y Amancio.

**Cultos.**—*Durante la cuaresma.*

*En la Catedral:* todos los domingos á las diez menos cuarto de la mañana, sermón que dirá don Ildefonso García, Director del Seminario Sacerdotal de Zaragoza. Los domingos, martes y viernes á toque de oraciones ejercicio con sermón que dirá, en los dos primeros días, el Ilmo. Prelado, y en el último, el citado señor.

*En el Salvador:* todos los viernes á las cuatro y media el ejercicio del Miserere con sermón, que dirá don Pedro Marqués.

*En Santa Teresa:* Los viernes y domingos á las 4 de la tarde Via-crucis.

*En el Salvador de la Merced:* Al anochecer, Via-crucis los miércoles y miserere con sermón los viernes.

# ANUNCIOS.

**EL TALLER** de hojalatería y lam-pistería de Vicente Guillen é hijo, se ha trasladado á la Plaza del Mercado, núm. 32.

En dicho establecimiento se venden y componen toda clase de objetos de hojadelata, laton y zinc. Se confeccionan marcos de metal, lápidas mortuorias, todo con esmero y economía.

También hay un completo surtido de máquinas de coser, sistema Bing, reformado de Singer, á plazos ó al contado rebajando el 15 por 100.

## INFALIBLES ESPECÍFICOS.

Se cura la *tos*, por 2 pesetas; el *asma*, por 2 id.; la *garganta*, por 2; las *fiebres*, por 2; el *estómago*, por 2; la *jaqueca*, por 3; los *dolores* de todas clases, por 3; la *gota*, por 2; la *esterilidad é impotencia*, por 5; los *herpes*, por 2; los *tumores*, por 5; el *cáncer*, por 3; la *vista*, por 4; la *sordera*, por 3, y las *hernias*, por 10.—Dirigirse, acompañando el importe en sellos ó letras, al *Instituto Médico-Celular*.—Barcelona.

## NODRIZA.

Hay una de recomendables circuns-

tancias que desea criar en casa de los amos. Tiene 29 años y leche de un mes. Darán razon calle de San Juan número 42.

## BONET Y MAORAD HERMANOS.

Compras y ventas en comisión.

Este establecimiento cuenta con varias representaciones de acreditadas fábricas y almacenes, en los géneros siguientes:

Calzado de todas clases, abanicos, li-cores, mantas, fajas, ornamentos para el servicio del culto divino, sedería, pañería, paquetería, azúcares, cacao, canelas, y demás géneros del país y extranjeros.

**DEPOSITO** de bacalao, judías, arroces, espartos, serones, tubos, perchas, palancaneros, borras para colchones y un magnífico surtido en camas de hierro, sin competencia en sus precios.

16—San Salvador.—16

## LA NOVEDAD

publicación de dibujos para bordar, ventajosísima á todas las familias, colegios y conventos.

Por medio de esta publicación, la más económica de cuantas en el día se conocen, podrá toda suscritora dibujar por sí misma y con la mayor perfección, aún cuando no posea conocimiento alguno de dibujo, cuanto desee bordar.

Se remitirá gratis un número de muestra y prospecto á quien lo pida al Director don Manuel Viñado, plaza del Pueblo, 9, Zaragoza.

## INTERESANTE.

A los padres de familia.

Se halla en esta población por circunstancias especiales un joven que desde hace años viene desempeñando en Barcelona «Colegio Queraltó» y en el Real sitio de Aranjuez» Colegio del Excmo. Sr. Conde de Peracamps, el cargo honroso del Profesorado dedicándose al preparatorio para el ingreso del Bachillerato y lo concerniente á la sección Letras del mismo.

## La Gaceta Municipal.

Ha empezado á publicarse esta importante revista administrativa, la cual, además de la parte legislativa, contendrá una sección doctrinal con artículos sobre asuntos administrativos de actualidad y cuestiones que se susciten con motivo de la interpretación de las leyes; y otra sección de consultas en la que serán resueltas las dudas que se expongan á la redacción, siempre que versen sobre inteligencia y aplicación de la ley.

Se publicará los días 10, 20 y último de cada mes, sin perjuicio de los números extraordinarios.

Precios de suscripción: 4'50 pesetas trimestre, 8 pesetas año. Pago adelantado.

Redacción y administración calle de Eixarchs—18—2.—Valencia.

## BLONDISTA.

Se componen y lavan toda clase de encajes, blondas y demás objetos de esta índole.

Calle de la Abadía, número 1.

En la imprenta de Baquedano, se halla de venta la nueva **GUÍA DE ELECCIONES** para Senadores y Diputados á Córtes, valor 6 reales

## MAQUINAS PARA COSER

La Compañía Fabril

## SINGER.

GARANTÍA POSITIVA,  
ENSEÑANZA GRATIS  
Á DOMICILIO  
Y SIN LÍMITE ALGUNO.



2'50

Pesetas semanales,

sin aumento

NI ADELANTO ALGUNO

CUALQUIER MODELO DE NUESTRAS MAQUINAS

Unica casa en Teruel,

18--**SALVADOR**--18

HILOS DE ALGODON, SEDAS,

AGUJAS, ACEITES

Y PIEZAS SUELTAS

SINGER.

MARCA DE

FÁBRICA

SINGER.

para toda clase de costura

DIFFERENTES ACCESORIOS

GRAN REBAJA AL CONTADO